

nisse der Arbeiter und Angestellten, der Arbeiterversorgung in den Betrieben und der Gestaltung der Arbeitskultur, Probleme der Berufsaus- und Weiterbildung, Fragen der Lohnpolitik, der Sozialversicherung, des Urlaubs und der Erholung, Probleme der Unterstützung der werktätigen Frauen usw. Mit der Wahrnehmung ihrer umfassenden Rechte zur Mitbestimmung in Staat, Wirtschaft und Gesellschaft nehmen die Gewerkschaften durch ihre Organisationen und Leitungen, durch ihre Vertreter in den gewählten staatlichen Machtorganen und durch ihre Vorschläge an die staatlichen und gesellschaftlichen Organe maßgeblich an der Gestaltung der sozialistischen Gesellschaft teil.

Eine große Rolle im Leben der sozialistischen Gesellschaft spielt der Jugendverband. Er ist die einheitliche sozialistische Massenorganisation der Jugend, die Jugendliche aller Klassen und Schichten vereint. „Die Sozialistische Einheitspartei Deutschlands unterstützt die Freie Deutsche Jugend als aktiven Helfer und als Kampfesreserve der Partei. Sie sieht die wichtigste Aufgabe des sozialistischen Jugendverbandes darin, klassenbewußte Kämpfer für den gesellschaftlichen Fortschritt heranzubilden und dafür zu wirken, daß alle Jugendlichen die Möglichkeiten nutzen, Arbeit, Studium und Freizeit, ihr gesamtes Leben sinnvoll zu gestalten, daß sie zu aktiven Erbauern und standhaften Verteidigern des Sozialismus und Kommunismus werden.“<sup>38</sup>

Die Jugendorganisation richtet ihre Tätigkeit besonders darauf, die Aktivität und Initiative der Arbeiterjugend zu fördern und bei jedem jungen Arbeiter den Stolz zu entwickeln, der führenden Arbeiterklasse anzugehören und für die Erfüllung ihrer historischen Mission zu kämpfen. Als sozialistische Jugendorganisation wirkt der Jugendverband zielstrebig bei der Ausarbeitung und Verwirklichung der Jugendpolitik der Partei und des Staates mit, denn die grundlegenden Interessen der Jugend stimmen objektiv mit der durch die Partei wissenschaftlich begründeten Politik zur Entwicklung der sozialistischen Gesellschaft überein.

Der Jugendverband bietet und erschließt vielfältige Möglichkeiten, damit die junge Generation eine ihren spezifischen und differenzierten Interessen entsprechende Tätigkeit auf den verschiedensten Gebieten entfalten und mitgestalten kann. Dafür leisten der sozialistische Staat und die Betriebe eine großzügige materielle und organisatorische Unterstützung. In den Jugendkollektiven und -brigaden, im Berufs- und Studentenwettbewerb, in der Bewegung junger Rationalisatoren und Erfinder, bei der Messe der Meister von morgen und in anderen Formen werden Schöpfergeist und Tatendrang gefördert. Eine interessante und sinnvolle Freizeitgestaltung auf den Gebieten der Kunst und Literatur, des Kulturwettstreits, des Sports und der Spartakiadebewegung, der Jugendtouristik u. a. weckt Fähigkeiten und Talente und läßt den Sinn des Sozialismus für die Jugend erlebbar werden.

Ein wichtiges Erfordernis in allen Bereichen der vielseitigen Tätigkeit der sozialistischen Jugendorganisation ist und bleibt die politisch-ideologische Arbeit. Der Jugendverband hilft, die Jugend zu klassenbewußten Staatsbürgern und proletarischen Internationalisten zu erziehen, die sich die marxistisch-leninistische Theorie aneignen und